

Medienmitteilung

Strassenfahrzeuge 2013

Fahrzeugbestand wächst weiter, Trend zu Dieselfahrzeugen

2013 wurden im Kanton Schaffhausen 3'215 motorisierte Strassenfahrzeuge neu in Verkehr gesetzt. Das sind 4,1 Prozent weniger als im Rekordjahr 2012. Dennoch ist der Gesamtbestand an Motorfahrzeugen 2013 weiter angewachsen, und zwar um 1,9 Prozent auf 59'088. Damit hat sich die Anzahl Motorfahrzeuge im Kanton Schaffhausen seit 1980 etwa verdoppelt.

Weniger Neuzulassungen

Insgesamt wurden im vergangenen Jahr 3'215 Motorfahrzeuge neu zugelassen, davon 2'376 Personenwagen. Nachdem im Kanton Schaffhausen in den Jahren 2011 und 2012 zweimal in Folge ein Rekord bei den neu in Verkehr gesetzten Motorfahrzeugen verzeichnet wurde, ist der entsprechende Wert 2013 gegenüber dem Vorjahr (3'351 Motorfahrzeuge) um 4,1 Prozent zurückgegangen. Bei der grössten Fahrzeuggruppe, den Personenwagen, betrug dieser Rückgang sogar 5,7 Prozent. Über den Zeitraum der letzten zehn Jahre betrachtet, liegen die Neuzulassungen des Jahres 2013 allerdings über dem Durchschnittswert. Die Gründe dafür, weshalb 2013 weniger neue Motorfahrzeuge immatrikuliert worden sind als im Rekordjahr 2012, können vielseitig sein. Es ist davon auszugehen, dass der Rückgang bei den Neuzulassungen nicht zuletzt im Zusammenhang mit den 2012 in Kraft gesetzten CO₂-Emissionsvorschriften für Personenwagen steht: Die seit dem 1. Juli 2012 zu leistende Sanktionszahlung bei der Einfuhr CO₂-intensiver Personenwagen scheint zu einer ausserordentlichen Erhöhung der Anzahl Neuzulassungen im ersten Halbjahr 2012 geführt zu haben. Eine grobe Auswertung zeigt, dass die Abnahme der Immatrikulationen im Jahr 2013 lediglich den Zeitraum von Januar bis Juni betraf, wohingegen in der zweiten Jahreshälfte 2013 etwas mehr Fahrzeuge neu in Verkehr gesetzt wurden als in der entsprechenden Vorjahresperiode.

Grösserer Fahrzeugbestand

Der leichte Rückgang bei der Anzahl Neuzulassungen ändert nichts daran, dass der Gesamtbestand an Motorfahrzeugen im Kanton Schaffhausen auch 2013 weiter zugenommen hat (vgl. beiliegende Tabelle). Der Grund dafür ist der, dass trotz weniger Neuzulassungen als

im Vorjahr insgesamt immer noch mehr Inverkehrsetzungen von Motorfahrzeugen verzeichnet wurden als Ausserverkehrsetzungen. Am Stichtag, dem 30. September 2013, waren insgesamt 59'088 Motorfahrzeuge (ohne Motorfahrräder) immatrikuliert. Das sind 1.9 Prozent mehr als im Jahr zuvor. Seit dem Jahr 1980 hat sich damit die Anzahl Motorfahrzeuge im Kanton Schaffhausen etwa verdoppelt.

Trend zu dieselbetriebenen Personenwagen

Knapp 74 Prozent aller Motorfahrzeuge im Kanton Schaffhausen sind Personenwagen. Deren Bestand hat 2013 gegenüber dem Vorjahr um 1,6 Prozent zugenommen und betrug am Stichtag 43'439 Fahrzeuge.

Gut 76 Prozent des kantonalen Personenwagenbestandes sind Fahrzeuge mit Benzinmotoren, rund 22 Prozent sind dieselbetriebene Autos; 2003 betrug dieser Anteil nur gerade knapp 7 Prozent. Damit hat sich der Diesel-Boom bei den Personenwagen auch 2013 fortgesetzt. Die Anzahl Diesel-Autos lag am Stichtag mit 9'632 Fahrzeugen 12,5 Prozent höher als noch im Vorjahr.

Der durchschnittliche Hubraum der Personenwagen-Motoren hat sich gesamtschweizerisch seit 2007 leicht aber kontinuierlich verkleinert. 2013 sank er gegenüber dem Vorjahr von 1'958 auf 1'950 Kubikzentimeter.

Hybrid- und Elektroautos: Hohe Zuwachsraten auf tiefem Niveau

Deutlich vergrössert haben sich 2013 die Bestände der Hybrid- sowie der reinen Elektroautos. Die entsprechenden Zuwachsraten lagen bei rund 19,0 bzw. 66,7 Prozent. Dabei handelte es sich allerdings um Zunahmen auf sehr tiefem Niveau. Am Stichtag 2013 fuhr im Kanton Schaffhausen lediglich einer von 148 Personenwagen mit Hybridantrieb und gerade mal einer von 2'172 Personenwagen mit reinem Elektromotor.

Deutlich mehr Motorräder und Lieferwagen, Stagnation bei Lastwagen und Sattelschlepper

Weitere Strassenfahrzeuggruppen verzeichneten 2013 ebenfalls deutliche Bestandszunahmen. So stieg die Zahl der immatrikulierten Motorräder (ohne Kleinmotorräder und Motorfahrräder) gegenüber dem Vorjahr um 2,9 Prozent auf 6'983 und die der Lieferwagen um 4,2 Prozent auf 3'255. Der Bestand der schweren Lastwagen und Sattelschlepper stagnierte hingegen bei 721 immatrikulierten Fahrzeugen.

Schaffhausen, 1. April 2014

BAUDEPARTEMENT

Auskünfte:

- Reto Dubach, Regierungsrat, Tel. 052 632 73 01

- Markus Storrer, Strassenverkehrs- und Schifffahrtsamt, Tel. 052 632 76 01

Strassenverkehrs- u. Schifffahrtsamt des Kantons Schaffhausen

Bestand der Fahrzeuge per 30. September	2013	2012
Personenwagen	43'439	42'737
Lieferwagen/ leichte Wohnmotorwagen/ leichte Motorwagen	3'725	3'558
Kleinbusse	82	84
Lastwagen/ Sattelschlepper/ schwere Motorwagen	775	769
Gesellschaftswagen	99	102
Übrige Nutzfahrzeuge	219	204
Landwirtschaftliche Motorfahrzeuge	2'846	2'812
Arbeitsmotorwagen	486	469
Kleinmotorräder	434	463
Motorräder	6'983	6'789
Total Motorfahrzeuge	59'088	57'987